
▲ 古力（左）组织成渝围棋擂台赛并在网上讲棋
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八冠王古力

    浙江长兴，2020 华为手机杯围甲

联赛激战正酣。对局室里，棋迷熟悉的
古力的身影在棋桌旁徘徊，留意重庆队

几名棋手的进展。围甲赛场，他有了新
的身份———重庆队教练兼队员。聊起这

个身份时记者习惯把队员放在前面，古
力九段马上纠正：“是教练兼队员。”联

赛至今古力都没有安排自己出场，当问

及重庆取胜的原因时，古力还自嘲道：
“那是因为我没有上场。”

那么，古队员如何变成了古教练？
古力解释，是该把机会让给年轻棋

手了。他拿足球打比方：“踢球的有‘球
霸’，下围棋，我可不能做‘棋霸’。”这当

然是句玩笑。古力的意思是重庆围棋到
了更新换代的阶段，尽管有着“围甲九

连冠”的辉煌过去，但为了家乡围棋持
续的兴旺，给年轻棋手成长的空间，这

才是正确的选择。古力说：“重庆围棋的
底蕴深厚。现在要花更多力气建设围棋

梯队，培养青少年棋手。”
不过，做了教练，古力比过去更忙。

“围棋跟其他项目不一样，教练还要做
好队伍的后勤工作。”古力念起自己当

队员时，杨一院长（重庆棋院前院长）对
棋手们无微不至的照顾，“要负责队伍

的接待工作，要让队员吃好，住好，这样
棋手可以把全部精力投入到比赛中

去。”如今，从被照顾的变成照顾人的，
古力很快悟到了围棋队教练这份工作

的要领。
“我们队员都通过电脑训练，也非

常自律。”世界冠军谦称，“他们的水平

都比我高。我更多做的是帮助他们调节
好心理状态。”这方面，古力辉煌的棋手

生涯有太多经验可供队员参考。
细心的古教练会观察队员的情绪，

如果有人情绪不好，就找机会聊一聊，
帮他摆脱出来。至于如何调节，古力有

自己的经验。“我会看棋的内容，如果过
程中有机会（取胜）的，我会先鼓励他：

你下得不错。”而另一种情况，是棋输得
没有一点脾气，或者实力差距大，这时

棋手情绪很差，“那就和他慢慢聊。”
作为教练，古力自然希望这样的聊

天少一点，一起庆贺的时刻多一些。围
甲视频发布会上，谈到本赛季的联赛目

标，带教北京队的棋圣聂卫平说“盼望
天天坐 C?”，代表重庆队出席的古力

表达得婉转又有力：“我们队争取每天
前进一步。”

事实证明，梦想可以有也必须有，
围甲开赛后重庆队成绩出色，让古教练

特别高兴，“慢慢聊”的机会不多，6轮
下完，“争取每天前进一步”的重庆队稳

扎稳打，攀至积分榜首。古力印象中，
2013年重庆队夺冠后就没有过 6轮联

赛后仍能占据积分榜首的情况：“我们

今年第一次在联赛领跑。主要感谢队友
给力，二是运气不错。”

    围甲创立以来全程参赛的古力，最了

解重庆队面临的问题。这支曾九夺围甲冠
军的传统劲旅近几年成绩明显下滑，去

年更是陷入保级战，最终名列第九。
“这也正常。如果上台的棋手太强，

后面的棋手就没有机会出场，缺
乏比赛锻炼，状态自然下降，人家

就会选择离开。”和去年比，今

年重庆队征战围甲的阵容保
持稳定，古力也看到了给予信

任和机会后年轻棋手的巨大
潜力。

21岁的何语涵六段前 6

轮 5胜 1负，昨天更是在快棋

赛擒下衢州队的韩国外援、
世界冠军金志锡九段，职业

生涯首胜对手，为重庆队排名

榜首贡献重要力量。实际上，这

名小将去年成绩很一般，联赛只赢

了 2盘棋。但上月开赛的首届成渝

职业围棋擂台赛，作为重庆队先锋，

何语涵连胜成都队的古灵益、郑载想
和廖元赫。“通过这个比赛他有了个爆

发，状态提升很多。”古力为重庆围棋
这几年坚持锻炼新人的回报感到欣

慰，“李翔宇也是，去年棋赢得少，但现
在也迅速提升。”

说起成渝擂台赛，也是古力投入许

多精力的转型之作。出于锻炼年轻棋手
的目的，疫情好转后，古力就参与策划了

成都与重庆职业棋手的首届擂台赛。“过
去两地棋手交流也挺多，特别是业余棋

手，但搞职业棋手擂台赛是头一回，也是
响应国家打造成渝经济带的规划。”

对于赛制，古力动足了脑筋，两队
各出 5名棋手，每方设一名擂主，以单

败淘汰赛轮流攻擂。“围棋是个人属性
突出的项目，擂台赛的赛制常会出现一

人当关?夫莫开的情形，话题足，看点
多。”

为了吸引更多人关注比赛，古力还
自己出镜，与江苏卫视的金牌主持王珏

合作，以边聊天边拆棋的方式，为广大
棋迷讲棋。

古力请的讲棋嘉宾并不是圈内人，
甚至不太会下棋，但是这些人代表了不

懂围棋的潜在观众，会让更多的人了解
围棋，爱上围棋。何语涵与郑载想的第

二轮比赛结束后，古力还邀请好友、特
地赶来现场助威的前国脚孙继海一起

复盘，并探讨关于围棋是否可以像足球
那样两边同时进攻的“战术问题”。孙继

海在现场交底：“我非常肯定，古力的足

球水平比我的围棋水平高得多！”
首场网上直播讲棋，古力就为成渝

职业棋手擂台赛吸引了 4?多观众。这
些惊喜，古力说只是个开始，能从围棋

普及的角度践行自己的思考，与更多人
分享，才是他最看重的，“围棋这个巷子

太深了，我们要做的，就是让更多人闻
到你的酒香。”

   新赛季围甲赛场上经
常见到世界冠军古力九段的身
影，他如今的角色更加多元，除出
任重庆队教练兼队员外，还是讲棋
员，围棋赛事和活动的组织者、策
划人……

人生一盘棋，离开棋盘，
“古大力”面对的是更

大的一盘棋。
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不当“棋霸”

做好后勤

策划棋赛
传播“酒香”

    ■ 2006 年 在第 10 届 LG 杯世

界围棋棋王战中首次夺得职业生涯围
棋世界冠军；

■ 2007年 获春兰杯世界职业围
棋锦标赛冠军，首次把春兰杯留在中国；

■ 2008 年 获得富士通杯世界
围棋锦标赛冠军，终结了韩国十连冠；

■ 2009 年 在第 4

届丰田杯世界围棋王座
战、第 13届 LG杯世界围

棋棋王战、 第 1届 BC?
用卡杯世界围棋公开赛中

三次夺冠；

■ 2010 年 12 月 10

日 在第 15届三星杯世界
围棋公开赛中夺得个人第

七个世界大赛冠军；

■ 2015年 6月 3日
在第 10 届春兰杯中再夺

世界冠军， 成就世界

围棋“八冠王”。

    

   问古力疫情期间在忙啥，他回答两个字：带娃。 过去因为训练和比

赛，他更多时间在北京，这次总算有空好好陪陪妻女，弥补遗憾。

围甲第 5轮重庆队登上积分榜首的这天，也是古力女儿的 7岁生日。古

力在微博上晒出宝贝的照片，庆贺双喜临门。 女儿已经上小学两年级，作为围

棋世界冠军的古爸爸，是否考虑让孩子继承衣钵？

女儿会下棋，但古力并没有要孩子走和自己一样的职业道路。 “她的比赛我

不敢看。 ”古力笑称，对女儿的棋自己没啥想法。 通过学棋，他希望孩子锻炼逻辑

思维能力，培养大局观，增强孩子的抗挫能力，至于围棋水平，以后能达到业余 2

段、3段就可以了。

也许有人会觉得，职业棋手这条路太不好走，古力心疼女儿。但其实古力看

得远，从围棋发展的趋势，女儿若投身其中，有更宽广的天地可以作为。

比如讲棋，现在要懂棋也要有颜值。 古力很认真地分享自己的体验：

一场棋赛，镜头前的讲棋嘉宾表达有趣味，外形吸引人，看的人就多，不

然几小时的一场对弈，很多人可能早换台了。 他说，有魅力的讲棋，

可以让观众几何级增长。 而这么做的目的，不就是引导更多人

来关注围棋，喜爱围棋吗？

那么， 未来就让我们期待古力父女同框

讲棋的场景吧。 那定会是他人生棋路的

又一项成就。 金雷
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